



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE
DEPARTAMENTO DE SALUD PÚBLICA E
HISTORIA DE LA CIENCIA

FACULTAD DE MEDICINA
PABELLON 5.º - 4.ª PLANTA
CIUDAD UNIVERSITARIA
28040 MADRID

Madrid, 30 de agosto de 2016

Prof. Dr. D. Ricardo Espinoza Lolas
Catedrático de Historia de la Filosofía Contemporánea
Instituto de Filosofía
Pontificia Universidad Católica de Valparaíso
Av. El Bosque, 1290, Viña del Mar
Chile

Querido Ricardo:

Siento mucho lo que me dices sobre el intento de eliminar la enseñanza de la Filosofía de los colegios. Y lo siento, no porque me haya sorprendido, aunque sólo sea porque algo similar viene pasando en España desde hace años. Es algo de lo que ya estamos sufriendo las consecuencias, pero que se dejará sentir en toda su crudeza en las próximas décadas. A mi modo de ver, una tragedia.

El problema es siempre el mismo, qué es educar o formar a una persona. Caben, cuando menos, dos respuestas. Una es la de dotarle de una formación que le permita desarrollar su condición humana en plenitud, tanto como sea posible. Otra, la de darle los instrumentos para que pueda "triunfar en la vida". Esta es la que ha vencido, y he aquí que tenemos jóvenes muy competitivos, que por triunfar son capaces de hacer cualquier cosa, pero que como seres humanos dejan mucho que desear. Nuestra sociedad ha tomado claramente esta segunda opción, y en ella me parece que la filosofía no podrá verse más que como un saber inútil.

¿Puede tener la filosofía algún papel en una sociedad como la nuestra? Quizá más que en ninguna otra. Lo que necesitamos es gente coherente, madura, autónoma, con capacidad de pensar y con integridad moral. Y para esto la filosofía es insustituible. Ignacio Ellacuría, mi querido amigo y el de tantos más, decía: "Dicen que la filosofía no sirve para nada. Yo creo que sirve para todo". Y él había sido Decano de una Facultad de filosofía.

Tenme informado de la marcha de los acontecimientos. Con un fuerte abrazo,


Fdo. Diego Gracia